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从2013年掀起“特种兵热”开始，国产
军旅题材有过短时期的创作扎堆期，到

“特种兵”系列的第三部《我是特种兵之火
凤凰》时，尽管收视依然保持超高纪录，但
市面上已经出现题材同质化高的问题，该
系列之后再无表现良好的军旅剧。

孙继直言，直到今天人们回忆军旅
剧，还会提到十几年前的《士兵突击》，当
时的演员阵容采用了李晨、王宝强、陈思
成、张译等，已经算是军旅剧的某种突破，
但这些演员并非清一色的偶像派，而是各
有特色，在剧中的人设也更为朴素，可信
度高。如今军旅剧大量采用年轻偶像派
演员做主角，除了市场考虑，其实还反映
了年轻演员的类型化缺失问题。“几乎都

是模板一样的高鼻梁、尖下巴，典型的韩
剧男主角模式，除了帅哥还是帅哥，找不
到什么有特色的演员。”孙继更是笑称，不
要说军旅剧，农村剧都找不到“看上去像
农民的演员了”“不管怎么往土了打扮，还
是一看就是城市里长大的小孩儿”。

颜值和流量也并非原罪，这次黄景
瑜在《破冰行动》中的表现，其实是给
流量演员树立了一个正面示范。在业内
人士看来，在满屏都是“小哥哥”已成既定
事实的市场环境下，如果军旅剧只是靠演
员流量“吸粉”，而忽视故事、表演等更为
本质的创作，就是本末倒置，最终也会败
坏军旅剧的创新可能，对演员的艺术生
命也会有不可避免的损伤。

市场类型演员缺失

有演技，小哥哥能变兵哥哥
多部在播和待播军旅剧均由“小鲜肉”担纲主角

缉毒剧《破冰行动》近
期大热，剧中男主角李飞的
扮演者黄景瑜得到了不少
称赞。其实这位从网剧出
道的年轻演员，一年前头上
还顶着流量小生的帽子。

近期官宣即将开拍或
已在拍摄的多部军旅剧，也
意外开始出现“小鲜肉”的
身影。杨洋在《特战荣耀》
中的军装造型一亮相就登
上热搜，正午阳光制作的
《尉官正年轻》，主角由李佳
航饰演。

粉丝们口中的“小哥
哥”瞬间变身“兵哥哥”，让
我们看到了国产军旅题材
剧与年轻演员相加的化学
反应。

吴京

吴京大获成功的《战狼》《战
狼2》票房都创下国产影片超高
的票房，尤其是《战狼 2》，已经
成了国产电影票房新高。剧中
吴京饰演的战狼，有一种天下无
敌，所向披靡的感觉。

早在在第一部影片《战狼》
中，吴京因为没有接触过部队的
生活，所以就自己一个人扎根到
军营，跟部队的底层官兵一起
吃，一起喝，一起住，一起训练，
真正体会到了部队的精髓在哪
里。可以说吴京给中国的军旅
题材电影开创了一条路。

李幼斌

看过《亮剑》的对李幼斌都
很熟悉，李幼斌演活了李云龙，
他身上带着一股军人那种精神，
那种雷厉风行跟严肃的表情，一
直以为他就是个真的军官。事
实上，李幼斌一开始是表演系
的，后来就是因为演军人演得太
好了，2003年被特招入伍，在部
队从事文职工作，相当于半个军
人。他 2003 年以后拍的戏，很
多都是出演军队高级将领的，每
个角色都演得入木三分。

侯勇

说起侯勇这个名字大家也
许有点儿陌生，不过你看到他
的剧照，肯定会，哦！原来是
他啊！我看过他演的军人！侯
勇现在是南京军区的文工团副
团长，副师级别待遇。侯勇演
的军人，身上带着军人那种精
气神，这种精气神，也许只有
在部队中才能锻炼出来。侯勇
在影视剧中一般演的都是团级
干部，侯勇本人现在还在服役。
也许是本色出演吧，每个角色都
演得非常出彩。

他们靠演军人成名

军旅剧主角开始换血，《破冰行动》并
不是头一部。

尤小刚执导的《反恐特战队之天狼》
正在播出，剧中主角就是一批青春逼人的
年轻演员，其中主角秦晓阳的扮演者杨旭
文，此前以新版《射雕英雄传》中的郭靖为
人所知。国产军旅剧在2013年还曾掀起
过一阵“特种兵热”，以电视剧《我是特种
兵》为源起制作的《狙击生死线》《我是特
种兵之火凤凰》等系列作品，当时就采用
了年轻演员担纲主角，并成功塑造了我国

当代“90后”特种兵的人物群像。
不过，如今这批年轻演员担纲主角

的军旅剧，单是海报和制作物料上就与
当年的军旅剧有了很大区别。不像“特
种兵”系列中专门追求真实感和接地气
的造型，如今军旅剧中演员们的造型都
是发型一丝不苟，脸庞白白净净，高大
俊朗。像杨洋、陈晓、李佳航等演员，
此前几乎没有过同类型的军人形象，参
演军旅剧似乎是他们在青春偶像剧主业
外突然横生的一次跨界尝试。

偶像明星攻占军旅剧

作为军旅剧 《不沉的舰炮》 制片人
兼导演，孙继直言国产军旅剧起用年轻

“流量”演员，很大程度上是受到了电影
《红海行动》的启发。值得一提的是，这次
在《破冰行动》中有出色表现的黄景瑜，此
前就在《红海行动》中饰演过狙击手顾顺。

“ 《红海行动》 塑造了一批年轻的
‘90后’战士，不管是偏年轻化的演员阵
容，还是类型化的叙事影像风格，都让
国产剧看到了这个题材与年轻演员相加
的化学反应。”孙继说，过去认为军旅剧
就是中年电视观众看的，《红海行动》
后，业内观点发生了很大转变。

在孙继看来，这种题材的跟风本身
无可厚非，从制片的角度看，年轻演员

有大把粉丝做支撑，是收视和点击率的
保证，制片方和播出平台喜欢这样的演
员。“这是市场和观众的变化，影视作品
本质上来说是一种产品，满足观众的喜
好，本来就是制作方需要考量的。”

导演颢然也表示，演员选择只是军
旅剧变化的一个层面，以前总认为军旅
剧是有一定行业门槛的剧种，事实上如
今的军旅剧更多是“军旅+青春”“军
旅+情感”“军旅+成长”。“观众要看的
并不是这个职业，而是在这个职业背后
的故事。和平年代的战士可能就是这些
年轻演员的形象，如果能够从他们的角
度出发，写出年轻人的成长，就是合格
的军旅剧。”

军旅剧变成“军旅+”

这几年军旅题材的影视剧非常多，有的还
成了热播剧，观众的反响也很不错。在这些热
播军旅剧中，我们不得提到那部让很多人产生
了去当兵想法的《士兵突击》，当时它的热播不
但成了征兵的广告，还让剧中的几个男演员从
没人知道变成了一线演员。

一部军旅剧
捧红了一群男演员
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王宝强

要说王宝强被大家知
道，肯定是因为那部《天下无
贼》的电影了，但是让大家真
正了解他的却是《士兵突
击》，他在剧中饰演的新兵蛋
子，让很多人记住了他，从此
后算是彻底成名了。王宝强
在事业上发展得非常不错，
完美地实现了一个草根的逆
袭，不但自己拍了电影成了
导演，还成了一名出色的喜
剧演员。

陈思诚

现在应该称呼他为陈导
了吧，他当年凭借成才这个
角色让很多人记住了他，然
后就推出了自己导演的第一
部电视剧《北京爱情故事》，
第一部同名电影，这两部影
视剧让他实现了从演员到导
演的转型。最近几年他导演
的系列电影都收获得了很好
的口碑，已经成为一名前途
无量的喜剧导演。

张 译

当年他演的史班长，简
直是太暖了，得到很多女生
的喜欢。其实在拍这部剧之
前他已经出道很多年了，不
过一直没有红起来，史班长
这个角色让他开始被观众所
熟悉，之后他出演的几部影
视剧，都获得很高的评价，成
了一线演员。成名的同时，
他还把央视的女主持娶回了
家，实现了爱情事业双丰收。

段宏奕

其实当时在拍《士兵突
击》的时候，段宏奕对袁朗这
个角色是拒绝的，他想演的
角色是史班长，可是导演一
再坚持，没办法他才演袁朗，
不过最终他还是因为这个角
色获得了观众的喜欢。这几
年他更是沉下心来认真拍
戏，凭借精湛演技获得了很
多导演的垂青，也拿了很多
奖项，业内对他的评价也是
非常高。

张国强

虽然在这部剧之前我们
不认识他，但他却已经有了
超过十五年的演艺经历，他
的演技已经很成熟了。在这
部剧中他扮演的高连长当时
也是收获了很高的人气，也
算是红了起来。在拍完这部
剧之后，他也出演了很多的
影视剧，但还是以军旅题材
居多，总体上来说，发展的也
算是很不错了。

晚综


